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      Аннотация

    
        
          Работа посвящена адаптации цифровых технологий для поддержки принятия решений по природообустройству посредством выбора местоположения створа гидротехнического сооружения (плотины). Решаемые в ходе исследования задачи: 1. Обзор существующих направлений использования цифровых технологий в изучении водосборных бассейнов рек; 2. Анализ водных ресурсов Крымского полуострова для цели предотвращения вредного воздействия вод; 3. Геоинформационный анализ местности для создания сети синтетических водотоков на основе модели рельефа; 4. Апробация методики поддержки принятия решений по природообустройству водосборного бассейна; 5. Предложение перспективного местоположения створа плотины и определение параметров водохранилища. Предметом исследования служат свойства новой природно-технической системы (далее ПТС): зоны затопления при создании водохранилища на территории водосборного бассейна р. Альма с применением цифровых технологий. Объект: водосборный бассейн реки, подвергающей окружающую территорию затоплению. Результат работы. На основе предложенного перечня факторов (критериев) с помощью средств ГИС проведен анализ р. Альма и ее водосборного бассейна, по результатам которого предложен вариант устройства водохранилища на реке. Были использованы методы анализа геоинформационного картографирования, сравнения отечественных и зарубежных методик, моделирования ситуации, а также анализ статистической обработки сведений и систематизации научной литературы. Научной новизной исследования является улучшенная методика поиска створов проектируемых водохранилищ на территории водосборного бассейна реки. Практическая значимость работы заключается в том, что с помощью описанной в работе методики и созданных ГИС-инструментов можно определить местоположение планируемых водохранилищ, что может быть использовано для цели поддержки принятия решений по природообустройству на территории водосборного бассейна, и именно при решении задач защиты заселённых территорий от наводнений. Для достижения данных результатов в работе были использованы информационные технологии поддержки принятия решений, в том числе программное обеспечение ArcGIS (ESRI).
        

        
          The work is devoted to the adaptation of digital technologies to support decision making on environmental management by selecting the location of the site of the hydraulic structure (dam). Problems solved in the course of research: 1. Review of existing uses of digital technologies in the study of river watersheds; 2. The analysis of water resources of the Crimean peninsula for the purpose of prevention of harmful influence of waters; 3. Geoinformation analysis of terrain to create a network of synthetic watercourses based on a relief model; 4. Approbation of a decision support methodology for watershed management; 5. Proposal of perspective location of the dam site and determination of reservoir parameters. The subject of the research are the properties of the new natural technical system (hereinafter referred to as NTS): the inundation zone during the creation of the reservoir on the territory of the Alma River watershed using digital technologies. The object: the catchment area of the river, subjecting the surrounding territory to flooding. The result of the work. Based on the proposed list of factors (criteria) by means of GIS, the analysis of the Alma river and its watershed was carried out. watershed, according to the results of which the variant of the water reservoir construction on the river was proposed. Methods of the analysis of geoinformation mapping, comparison of domestic and foreign methods, modeling of a situation, and also the analysis of statistical processing of data and systematization of the scientific literature were used. Scientific novelty of the research is the improved technique of search of alignments of designed reservoirs in the territory of the catchment basin of the river. Practical significance of the work lies in the fact that with the help of the described in the work methodology and created GIS-tools it is possible to determine the location of the planned reservoirs, which can be used for the purpose of supporting decision-making on environmental management in the watershed, and specifically in solving the problems of protection of populated areas from floods. To achieve these results, information technologies of decision support, including ArcGIS software (ESRI) were used in the work.
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